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Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, алексей СолоВьёВ,  

анатолий ХруСталёВ, татьяна ЮшКина.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, без осадков; ветер восточный, умеренный; 
температура +6…+11, при значительной облач-
ности до +3.

13 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северо-восточный, порыви-
стый; температура ночью -3…+2, днём +3…+8.

14 марта по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные осадки в 
виде мокрого снега и дождя; ветер восточный, 
порывистый; температура ночью -3…+2, днём 
+3…+8.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
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62.6797
∆2.0148

66.9168
∆1.3926

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2254∆ 881 За текущий месяц 23760

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews
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Сладкое производство
Губернатор Алексей Гордеев посетил готовящийся к откры-

тию крупный кондитерский комбинат ООО «КДВ Воронеж» 
в селе Богданово Рамонского района. Предприятие планирует 
выпускать более 20 видов изделий и вырабатывать 500 тонн 
продукции в сутки. Уже запущены в эксплуатацию восемь 
производственных линий. Всего же на фабрике их будет 28. В 
строительство кондитерской фабрики инвестор намерен вло-
жить почти 15 миллиардов рублей. 

Весна приходит с юга
Вчера  земледельцы СХА (колхоза) «Родина» Богучарского 

района одними из первых в Воронежской области приступили 
к весенне-полевым работам. За день они закрыли влагу на 
площади в 300 гектаров. «Влаги в почве крайне мало, и очень 
важно постараться максимально её сберечь с пользой для 
будущего урожая, - рассказал «Коммуне» председатель «Ро-
дины» Василий Резников. – Мы уже подкормили аммиачной 
селитрой  озимую пшеницу на 400 гектарах, это прежде всего 
та, что вышла из зимы ослабленной. Сегодня, когда России 
брошено столько мировых вызовов, мы будем делать все воз-
можное, чтобы страна была с хлебом».

Деньги на дорожную сеть
Федеральный центр выделит Воронежской области 1,233 

млрд рублей в 2015 году на региональные дорожные про-
екты. Соответствующая информация размещена на сайте 
Правительства РФ. Из этой суммы 425 млн рублей пойдёт на 
реализацию крупных и особо важных проектов для социально-
экономического развития России. Ещё 807,927 млн рублей 
Воронежская область получит на развитие и увеличение 
пропускной способности сети автодорог регионального, меж-
муниципального и местного значения. Всего же на дорожные 
проекты федеральные власти выделили регионам почти 70 
млрд рублей.

Дни православной книги
Сегодня в 17.00 в актовом зале областной библиотеки им. 

И.С.Никитина состоится торжественное открытие Дней право-
славной книги в Воронеже. Празднование пройдёт в шестой 
раз. Во всех благочиниях будут организованы ярмарки право-
славной литературы, встречи с писателями и поэтами, выставки 
редких книг. Церемонию открытия продолжит презентация 
автобиографической книги митрополита Воронежского и 
Лискинского Сергия «Не покориться духу времени».

из Воронежа – для жителей луганска 
Партию гуманитарного груза отправили в Луганск предста-

вители арабской общины Воронежа совместно с Воронежским 
городским казачьим обществом. В украинский город отправле-
ны продукты питания и предметы первой необходимости. Груз 
до места назначения будут сопровождать казаки. Руководитель 
арабской общины Кафарна Шакер и его земляки решили от-
править пострадавшим от войны муку, крупы и макаронные 
изделия.

оставил должность вакантной
Президент России Владимир Путин подписал Указ, со-

гласно которому от занимаемой должности освобожден 
генерал-майор полиции Владимир Болдырев, заместитель 
начальника Главного управления МВД РФ по Воронежской 
области – начальник полиции. Как сообщили в пресс-службе 
ГУ МВД России по Воронежской области, решение об 
увольнении было принято самим генералом Владимиром 
Болдыревым. 

Валерий КаЗаноВ

По итогам рабочей поездки гла-
ва «Росатома» определил оконча-
тельный срок пуска первого энер-
гоблока НВ АЭС-2 – декабрь 2015 
года. Сергей Кириенко обозначил 
жёсткую позицию «Росатома» – 
переносов больше не будет. 

Посещение Нововоронежской 
АЭС-2  началось с традиционного 
обхода строительной площадки.  
Генеральный директор Госкорпо-
рации «Росатом» Сергей Кири-
енко, губернатор Алексей Гордеев 

в сопровождении генерального 
директора ОАО «Концерн Рос-
энергоатом» Евгения Романова, 
руководителя  объединенной 
компании АО «НИАЭП» – ЗАО 
АСЭ – АО «Атомэнергопроект» 
Валерия Лимаренко, директора 
Нововоронежской АЭС Влади-
мира Поварова осмотрели наи-
более важные объекты, от готов-
ности которых напрямую зависит 
своевременный пуск первого 
энергоблока. В частности, они 
побывали в реакторном здании, 
присутствовали на завершающем 

этапе операции «пролива» на от-
крытый реактор.  Кстати, начался 
и завершился «пролив» с опере-
жением графика.

В ходе этой важной техноло-
гической операции проводится 
послемонтажная очистка трубо-
проводов и оборудования тех-
нологических систем со смывом 
воды в открытый корпус реактора. 
В общей сложности в «проливе»  
было задействовано девятнадцать 
технологических систем, связан-
ных с первым контуром. 

Успешное проведение этих опе-
раций подтверждает готовность 
технологических систем к началу 
сборки реактора.

Следующим пунктом посеще-
ния стал машинный зал, где уста-
новлена самая мощная (1200 МВт) 

на АЭС турбина в России. Здесь 
уже приступили к пусконала-
дочным работам. Они начались с 
прокрутки на холостом ходу пяти 
электродвигателей. Сергей Кири-
енко и Алексей Гордеев побывали 
также в здании распределитель-
ного устройства (КРУЭ-220 кВ), 
откуда производится подача на-
пряжения на собственные нужды 
станции.

Позже состоялось производ-
ственное совещание, где, в частно-
сти, обсуждался ход сооружения 
новых энергоблоков. Физпуск 
энергоблока №1 ожидался в дека-
бре прошлого года. Но с этим при-
шлось повременить. На встрече 
с представителями СМИ Сергей 
Кириенко рассказал о причинах.

окончание | страница 2

С ориентиром – на декабрь
Энергетика | Первый блок Нововоронежской АЭС-2 будет запущен в конце 2015-го
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Сергей Кириенко и Алексей Гордеев на блочном пункте управления.

Генеральный директор Госкорпорации «росатом» Сергей 
Кириенко 5 марта посетил площадку строящейся новово-
ронежской аЭС-2 (генеральный проектировщик и генпо-
дрядчик сооружения - ао «атомэнергопроект»). 

анатолий КруглоВ

Эта медаль встанет в один 
ряд с многочисленными дру-
гими наградами Серафимы 
Амвросиевны – орденами 
Красной Звезды, Отечествен-
ной войны второй степени, 
медалями «За боевые заслу-
ги», «За оборону Кавказа», 
«За взятие Берлина».

Серафима Коростина по-
казала мэру альбом с фронто-
выми фотографиями.

– Во время Великой Отече-
ственной войны мы пережили 
и страшный голод, и лютый 
холод, когда воевали на Кав-
казе и защищали от немцев 
город Туапсе. Мы, санитарки, 

на себе тащили раненых с 
поля боя по 5-6 километров, а 
жили в палатках, - поделилась 
воспоминаниями Серафима 
Амвросиевна.

Сейчас, по словам ветера-
на, у неё дружная и большая 
семья – три сына, семь вну-
ков, восемь правнуков и ещё 
один должен родиться через 
месяц.

Глава города поздравил 
Серафиму Амвросиевну с 
наградой и пожелал здоровья, 
благополучия и долгих лет 
жизни.

В районах Воронежа также 
прошли вручения ветеранам 
Великой Отечественной юби-
лейных медалей. 

Вслед за бойцами 
шла санитарка
Мэр Воронежа александр Гусев приехал в гости 
к Серафиме Коростиной и вручил ей юбилейную 
медаль «70 лет Победы в Великой отечественной 
войне 1941-1945 гг». Глава города также препод-
нёс ветерану подарки и цветы.

Мэр Воронежа Александр Гусев пришёл  
в гости к ветерану с цветами.

николай СтарЫХ

Оказывается, за пять пред-
шествующих лет в Воронеж-
ской области снизился уро-
вень потребления картофеля 
– с 77 до 66 килограммов в год 
(на 14,3 процента). В рационе 
питания стали больше при-
сутствовать молоко, фрукты 
и мясные продукты; их ис-
пользование в пищу выросло 
за этот же период времени 
соответственно на 12, 25 и 26 
процентов.

Кстати, замглавы Росстата 
Константин Лайкам в ходе 
недавней встречи с представи-
телями интернет-сообщества 
сделал констатацию в масшта-
бах всей страны (SK-nevs.ru): 

– Россияне всех возрастов 
в последние годы стали боль-
ше и лучше есть. В домашнем 
и общественном питании вы-
росла доля молочных и мяс-
ных продуктов, яиц, рыбы и 
фруктов. Вместе с тем снизи-
лось потребление хлеба – на 
6 процентов и картофеля – на 
11 процентов.

Не вступая в дискуссию с 
вегетарианцами и диетоло-
гами, можно предположить: 
воронежские пенсионеры 
тоже стали питаться лучше. 
Однако еженедельный мони-
торинг цен, который проводит 
Воронежстат, говорит не в 
пользу того, что потребитель-
ская тенденция сохранится. С 
одной стороны, цены высоки 
и растут чуть ли не каждый 

день, при этом покупательная 
способность населения не по-
спевает за инфляцией, а с дру-
гой стороны – самый дешёвый 
сейчас продукт – картофель 
(правда, не везде хорошего 
качества). 

Обратимся к мониторингу. 
В феврале продукты в Воро-
нежской области в основном 
дорожали, рост составил от 
одного до 10 процентов, и на 
24-е число один килограмм 
стоил в среднем (в рублях): 
говядина на кости 275,55 (по-
дорожание на 6,36), куры 
замороженные 128,65 (плюс 
1,64), колбаса варёная – 256,36 
(плюс 4,10), рыба мороже-
ная – 105,17 (плюс 8,41), сыр 
сычужный твёрдый и мягкий 
– 413,07 (плюс 22,57), творог 
жирный – 228,50 (плюс 11,44), 
молоко цельное пастеризо-
ванное (литр) – 57,93 (плюс 
2,88), масло подсолнечное 
82,56 (плюс 8,11), маргарин 
81,36 (плюс 4,91), яйца кури-
ные (десяток) – 61,04 (плюс 
1,13), яблоки – 59,65 (плюс 
3,49), хлеб пшеничный – 57,86 
(плюс 0,56), вермишель – 
38,86 (плюс 1,56), рис – 60,34 
(плюс 3,67), капуста – 37,75 
(плюс 3,06), картофель – 30,02 
(плюс 0,46). 

Как уже сообщала «Ком-
муна», на январской пресс-
конференции управляющий 
Отделением Пенсионного 
фонда России по Воронеж-
ской области Александр Мер-
кулов озвучил средние суммы 

по категориям пенсионеров. С 
1 февраля размер пенсии по 
старости составляет в регионе 
11784 рубля (увеличение на 
1206 рублей), по инвалид-
ности – 7044 рубля (плюс 721 
рубль), по случаю потери кор-
мильца – 8978 рублей (плюс 
919 рублей).

Граждане напрасно умно-
жали свою январскую пенсию 
на объявленные 11,4 процента. 
Да, в прошлом году инфля-
ция составила именно эту 
величину. Но при расчётах 
во внимание бралась не вся 
получаемая пенсия, а толь-
ко её фиксированная часть, 
без накопительной суммы. 
По своей же сути нынешняя 
прибавка к пенсии – это не 
«очередные меры» по повыше-
нию уровня жизни стариков, 
а элементарная компенсация 
потери денег на росте цен в 
2014 году. Поэтому становится 
как-то неловко за коллег-
журналистов из популярного 
интернет-издания, которые в 
конце января с ребячьим вос-
торгом «прокричали» на всю 
страну: «Пенсия по старости 
с февраля вырастет на рекорд-
ные 11,4 процента!»

Как уже отмечено выше, 
большинство опрошенных 
«Коммуной» покупателей на-
мерено попридержать «пере-
павшую тысчонку». Но есть 
и те, кто уже потратился, 
ведь «надо детям и внукам 
помогать – им сейчас труд-
нее нашего», «пришло время 
справить себе обновку», «пора 
готовиться к дачному сезону – 
куда же теперь без огорода?», 
«решилась всё-таки купить 
дорогое лекарство», «дед наду-
мал заправить легковушку». 

Преобладавшие среди по-
купателей пожилые женщи-
ны с улыбкой рассказывали: 
они «вспомнили советские 
времена, когда нас убеждали 
в пользе маргарина, морской 
капусты и рыбных дней», 
они «стали больше двигаться, 

бегая за «дешевизной» по ма-
газинам», они теперь «меньше 
тяжестей таскают: фасовка 
в магазинах полегчала», они 
«обходят стороной ряды с 
картофелем – толстеть ведь 
ни к чему», они «перестали по-
сылать мужей за покупками, 
поскольку те не смотрят на 
ценники»… 

Примечательно, что даже 
сильно уставшие бабушки 
больше вздыхали, чем негодо-
вали по поводу высоких цен, 
многие фактически вторили 
покупателям, с которыми 
Дмитрий Медведев беседовал 
9 февраля – во время его рабо-
чего визита в Воронеж: «пока 
кризис и санкции – можно 
потерпеть», «лишь бы не было 
войны». Напомню, Дмитрий 
Медведев на выходе из мага-
зина сказал с оптимизмом: «И 
не такие  времена бывали!». 

Так-то оно так, но, по про-
гнозам Всемирного банка, 
инфляция в 2015 году в Рос-
сии составит  около 25 про-
центов. Между тем аналитики 
портала Вs-life.ru обращают 
внимание на три важных 
обстоятельства. Во-первых, 
федеральный бюджет испы-
тывает сложности из-за пре-
словутых западных санкций. 
Во-вторых,  экономика Рос-
сии находится не в лучшем 
состоянии. В-третьих, велики 
расходы на оборону и Крым-
ский полуостров.

Как считают независимые 
эксперты, в условиях вялоте-
кущего импортозамещения, 
отсутствия у правительства 
внятного антикризисного 
плана и упования на «неиз-
бежное» подорожание нефти 
есть только два выхода из 
сложной бюджетной ситуа-
ции, и оба они непопулярные: 
1. Замораживание пенсий с их 
фактическим уменьшением с 
учётом инфляции. 2. Увели-
чение пенсионного возраста 
на 5 – 7 лет. 

Между тем в ходе всё того 

же экспресс-опроса «Комму-
ны» выяснилось: воронежцы 
не в курсе того, что вопрос 
о повышении пенсионного 
возраста обсуждался совсем 
недавно, 13 февраля, на анти-
кризисном совещании у Вла-
димира Путина.

Впрочем, и неудивительно: 
основной темой для СМИ 
остаются события на Украи-
не. Даже РИА «Новости» 
ограничилось тогда кратким 
сообщением со ссылкой на … 
экс-министра финансов РФ 
Алексея Кудрина, который 
принимал участие в совеща-
нии; по словам главы Коми-
тета гражданских инициатив, 
«президент поручил изучить 
этот вопрос на экспертном 
уровне, а затем перенести его 
на уровень рабочих форматов 
правительства».

К слову, ранее глава Мин-
экономразвития РФ Алексей 
Улюкаев, который наверняка 
знает, что основа роста пенсий 
– всё-таки экономика, заявил: 
«Рано или поздно России 
придётся прийти к повыше-
нию пенсионного возраста, 
дело за соответствующим 
механизмом реализации такой 
задачи». И «утешил»: «Но 
этот механизм вряд ли будет 
выработан до 2020 года».

Как говорится, поживём – 
увидим. 

Личное же дело нынешних 
получателей страховых пен-
сий, которых по Воронежской 
области аж 690 тысяч (чуть 
ли не треть всего населения, 
включая младенцев), – беречь 
получаемые из ПФР суммы 
или всё-таки их тратить, ведь 
инфляция не дремлет. А что 
касается первого из назван-
ных выше вариантов выхода 
из сложной бюджетной си-
туации… Как шутят в КВНе, 
«хорошее дело вряд ли так 
назовут»: «Замораживание 
пенсий с их фактическим 
уменьшением с учётом ин-
фляции».

С корзинкой налегке
Качество жизни | Уже прошло полтора месяца с того момента, как в России выросли пенсии.  
Как решили распорядиться своей прибавкой воронежцы?
«Коммуна» провела экспресс-опрос пожилых поку-
пателей в продуктовых торговых точках Воронежа 
и на подходах к ним. Если говорить кратко, боль-
шинство наших земляков намерено попридержать 
пенсионную «приплату». Главные причины этого 
– «неизвестно, что впереди будет» и «могут сильно 
дорожать не только продукты, но и коммунальные 
услуги – страшно потерять жильё». а вот про то, что 
теперь личное или семейное питание улучшится, 
никто и не заикнулся. Между тем в прошлом году 
Воронежстат зафиксировал одну примечательную 
тенденцию…

оао «луКоЙл» взяло на 
себя обязательства по 
развитию нефтегазового 
кластера в Воронежской 
области.

Светлана ВоробьёВа

Вчера состоялась церемония 
подписания соглашения о со-
трудничестве регионального 
правительства и нефтяной ком-
пании. А перед этим губернатор 
Алексей Гордеев и прибывший 
с рабочим визитом в Воронеж-
скую область президент ОАО 
«Лукойл» Вагит Алекперов 
посетили выставку оборудо-
вания, производимого про-
мышленными предприятиями 
региона, которая была организо-
вана на территории ООО ФПК 
«Космос-Нефть-Газ».

После осмотра экспозиции 
глава «Лукойла» поставил за-
дачу специалистам компании по 
закупкам развивать сотрудниче-
ство с предприятиями нашего 
региона.

- Надеюсь, что они полу-
чат здесь и полезный опыт, и 
подготовят дорожную карту, 
которая позволит идти шаг за 
шагом в том числе по вопросам 
импортозамещения. Все, что я 
увидел здесь, не может не все-
лять оптимизм, - отметил глава 
«Лукойла».

В рамках переговоров, со-
стоявшихся позже в областном 
правительстве, Вагит Алекпе-
ров подчеркнул, что в регионе 
сформировался промышленный 
комплекс, включающий в себя 
уникальные проекты. Особенно 
было отмечено участие воро-
нежских предприятий в работе 
по освоению шельфов. 

- Я благодарен вашей коман-
де, что здесь созданы все усло-
вия, чтобы наши инвестиции 
активно развивались, - обратил-
ся Вагит Алекперов к Алексею 
Гордееву. 

Он сообщил о том, что в Воро-
неже сегодня создан управленче-
ский центр компании «Лукойл», 
охватывающий сразу 9 регионов. 
Перед этим центром стоит зада-
ча к 2016 году довести уровень 
продаж нефтепродуктов через 
розничные сети до 1 миллиона 
тонн. А это значит, что в регионе 
будет активно развиваться сеть 
автозаправочных комплексов 
и население будет обеспечено 
качественным топливом. 

Алексей Гордеев поблагода-
рил Вагита Алекперова за высо-
кую оценку инвестиционного по-
тенциала Воронежской области. 

- Компания «Лукойл» име-
ет высочайший уровень орга-
низации и управления. И нам 
очень приятно, что у нас создан 
центр по управлению активами 
и предприятиями компании. В 
нем создана почти тысяча высо-
кооплачиваемых рабочих мест. 
Это будет являться флагманом 
и примером для многих других 
компаний, действующих на этом 
рынке, - отметил губернатор.

Далее состоялось подписание 
соглашения о сотрудничестве 
между правительством Воронеж-
ской области и ОАО «Лукойл». 
Свои подписи на документе по-
ставили Алексей Гордеев и Вагит 
Алекперов. 

Глава «Лукойла» пообещал, 
что все пункты соглашения бу-
дут выполнены компанией на 
100 процентов, независимо от 
цены на нефть. По словам Вагита 
Алекперова, реализация инве-
стиционных программ компании 
в целом по стране в 2015 году 
подразумевает вложения в объе-
ме 15 миллиардов долларов. 

Помимо развития нефтегазо-
вого кластера области, соглаше-
ние включает возможное участие 
компании в реализации социаль-
ных и благотворительных про-
ектов. Уже в рамках вчерашней 
встречи Алексей Гордеев и Вагит 
Алекперов договорились о том, 
что одним из таких проектов в 
ближайшее время может стать 
строительство детского сада в 
Борисоглебске. Губернатор по-
благодарил главу «Лукойла» за 
поддержку.

- Правильное построение 
отношений бизнеса и власти 
– это когда власть является на-
дежным партнером и понимает, 
что создает как экономическую 
устойчивость, так и обеспечивает 
решение многих социальных 
задач, - подчеркнул Алексей 
Гордеев. 

У сотрудничества 
– большие 
перспективы
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НА злОбУ дНя

Валерий Сидоркин

Проект документа представил руководитель департа-
мента транспорта и автомобильных дорог Воронежской об-
ласти Александр Дементьев. Он также напомнил о том, что 
удалось осуществить в рамках Соглашения с ОАО «РЖД» 
за 2011-2013 годы.  Среди крупных проектов - строитель-
ство нового вокзала на станции Поворино, реконструкция 
вокзалов Воронеж-Курский и станции Подгорное, детской 
железной дороги в Лисках, проведён комплекс работ на 
привокзальной площади в Воронеже.

Как отметил Александр Дементьев, с учётом реформи-
рования железнодорожной отрасли и других современных 
реалий сторонами разработана и согласована новая редак-
ция Соглашения, позволяющая развивать сотрудничество 
с  ОАО «РЖД» и улучшить обслуживание населения 
региона грузовым и пригородным железнодорожным 
транспортом. Так, в ближайших планах  строительство 
железнодорожной линии в обход Украины, запуск двух-
этажного поезда Воронеж-Москва, реконструкция вокзала 
Придача и другие проекты.  

Проект Соглашения поддержал начальник Юго-
Восточной железной дороги Анатолий Володько, который 
также отметил, что за последние годы взаимодействие 
руководства области и ЮВЖД стало более плодотворным. 
В частности, начальник ЮВЖД напомнил, что именно 
Алексей Гордеев был инициатором пуска утреннего по-
езда №45/46 между Воронежем и Москвой. В 2014 году 
его пассажирами стали 395 тысяч человек (для сравне-
ния: поезд того же маршрута №25/26 перевез 271 тысячу 
пассажиров). Особую благодарность Анатолий Володько 
выразил главе области за его активную и принципиальную 
позицию,  благодаря которой Правительством РФ было 
принято решение о восстановлении числа пригородных 
электричек не только в Воронежской области, но и во 
всей стране.

В свою очередь губернатор Алексей Гордеев подчеркнул 
необходимость дальнейшего взаимодействия на федераль-
ном уровне по вопросу финансирования пригородных 
пассажирских перевозок. Глава региона поручил активи-
зировать работу в рамках Соглашения по привлечению в 
Воронежскую область инвестиций ОАО «РЖД» и улучше-
нию транспортного обслуживания населения.

Обоюдное  
Соглашение
Правительство Воронежской области приняло 
решение о подписании Соглашения с ОАО  «Россий-
ские железные дороги» о взаимодействии и со-
трудничестве в области железнодорожного транс-
порта на 2015-2017 годы. Об этом стало известно 
в ходе заседания президиума облправительства, 
которое провёл губернатор Алексей Гордеев.

пОслеслОвие К сОбытию

Светлана ВороБЬЁВА

Праздничная программа начиналась уже в фойе. При-
глашенных встречал ансамбль «Воронежские солисты», 
официанты угощали шампанским и дарили букеты цве-
тов. Настроение у всех было по-настоящему весеннее и 
приподнятое. 

В тот день в зале собрались женщины, которые своим 
трудом прославляют воронежский край. На праздник были 
приглашены ветераны войны и труда, лучшие труженицы 
предприятий промышленности и сельского хозяйства, 
многодетные и патронатные матери, социальные и педа-
гогические работники, врачи, представительницы органов 
власти, бизнеса, женсоветов, общественных и некоммер-
ческих организаций из районов Воронежской области.  
Губернатор Алексей Гордеев поздравил представительниц 
прекрасной половины человечества с наступающим празд-
ником и выразил искреннюю благодарность «большой 
женской воронежской команде», которая вносит свой 
неоценимый вклад в развитие региона. Он подчеркнул, что 
женщины преуспевают во многом: они и хранительницы 
домашнего очага, и ответственные матери, и профессио-
нальные работницы. Особенную благодарность выразил 
матерям, сообщив, что в прошлом году в Воронежской 
области на свет появилось более 25 тысяч малышей.

– Это хороший задел на будущее. Хочу пожелать вам 
любви, радости, благополучия, чтобы вы с удовольствием 
жили, радовались и чувствовали наше мужское внимание 
каждый день, – сказал Алексей Гордеев.    

После приветственных слов губернатора  начался 
праздничный концерт. Весенняя музыкальная программа 
под названием «Предчувствие любви» была представлена 
симфоническим оркестром Воронежской филармонии 
вместе с известным ансамблем русской песни «Воронеж-
ские девчата». 

Большая  
женская команда
Накануне Международного женского дня в Во-
ронежском концертном зале губернатор Алексей 
Гордеев поздравил прекрасную половину челове-
чества с праздником весны. 

 – У нас были обязатель-
ства в отрасли пустить один 
блок. В более высокой степени 
готовности оказался ростов-
ский блок №3, в итоге мы 
перебросили часть денег на 
него и пустили в декабре 2014 
года. Сейчас никаких шансов 
у людей, которые отвечают за 
пуск первого блока НВ АЭС-2, 
куда-либо переносить сроки 
нет. Срок – 2015 год,  – заявил 
глава «Росатома». – Нам при-
шлось произвести замену си-
стемы управления. В итоге мо-
сковский «Атомэнергопроект» 
переподчинён нижегородской 
компании «НИАЭП-АСЭ», ко-
торая успешно пустила ростов-
ский блок №3. И я доволен тем, 
что увидел сегодня. Начиная от 
чистоты и порядка на стройке 
и заканчивая детальным по-
ниманием графика поставок 
оборудования. 

По словам Сергея Кириен-
ко, в настоящий момент риск 
срыва поставок отсутствует.

– Поставка основного обо-
рудования завершается в 
основном в марте-апреле. Не-
сколько критических позиций 
уходят на май-июнь и по ним 
разработаны соответствую-
щие компенсирующие меры. 
Словом, делается всё для того, 
чтобы выйти на пуск в декабре 
2015 года.

В том, что так и будет, не 
сомневается и руководитель 
объединенной инжиниринго-
вой компании АО «НИАЭП» 
– ЗАО АСЭ – АО «Атомэнерго-
проект»  Валерий Лимаренко.

Он отметил, что на строй-
площадке активно внедряются 
новые принципы управления 
сложными проектами: 

– Наша компания сегодня 
одновременно строит и проек-
тирует 33 блока как в России, 
так и за рубежом. Уровень раз-
вития позволяет просчитывать 
стоимость и сроки выполнения 
работ с высокой точностью. 
И сегодня мы держали экза-
мен: доказывали, отчитыва-
лись, демонстрировали  все 
финансово-экономические 
показатели и технические па-

раметры. Безусловно, будем 
укладываться в сроки, – заявил 
Валерий Лимаренко.

Как отметил глава «Рос-
атома», предстоит выполнить 
большой объём работ. На сле-
дующий год в Нововоронеж-
скую АЭС будет вложено около 
26 млрд. рублей, из которых бо-
лее 23 млрд. – в строительство 
новых энергоблоков. Оставши-
еся средства составят инвести-
ции в модернизацию и ремонт 
действующих блоков. Сегодня 
на строительстве АЭС работа-
ют восемь тысяч человек, и в 
ближайшее время количество 
работающих не уменьшится.

Губернатор Алексей Гордеев, 
говоря о значении строящихся 
энергоблоков для Воронежской 
области, отметил:

 – Для нас сегодня это круп-
нейший строительный объект, 
следовательно, и крупнейший 
работодатель, и налогопла-
тельщик. Мы крайне заинте-
ресованы в поддержке такого 
строительства, и со стороны 
региональной и муниципальной 
власти делаем все, чтобы была 
реальная помощь. Действую-
щая атомная станция даёт вклад 
в объём промышленного произ-
водства более пяти процентов, 
ввод нового энергоблока по-
зволит увеличить мощности 
почти в два раза. Естественно, 
мы понимаем, что это повлия-
ет на индекс промышленного 
производства. В сегодняшних 
экономических условиях это 
такой подарок «Росатома» Во-
ронежской области. 

Глава региона также под-
черкнул важность того, что 

Нововоронежская атомная 
электростанция остаётся ли-
дером по внедрению иннова-
ционных подходов в атомной 
энергетике. 

 – Нововоронежская АЭС 
всегда была обучающим цент-
ром для специалистов всей 
отрасли и в России, и зарубеж-
ных станций. Мы эту пальму 
первенства будем держать. Это 
задаёт совсем другой интеллек-
туальный уровень для всех спе-
циалистов, работающих здесь, 
и мы всегда рады приветство-
вать тех, кто будет приезжать 
обучаться. Это тоже экономи-
ческий престиж и вклад в наш 
регион. Так что можно сегодня 
радоваться этим событиям, и 
что важно  – никаких дальше 
смещений сроков не будет, и 
мы надеемся, что физический 
пуск состоится в сентябре, а 
энергопуск – в декабре, – ска-
зал Алексей Гордеев.

Сергей Кириенко обратил 
внимание на то, что Новово-
ронежская АЭС становится 
местом международного па-
ломничества, поскольку здесь 
возводится головной энерго-
блок с реакторами ВВЭР-1200 
по проекту «АЭС-2006», кото-
рый будет референтным для 
сооружения новых станций как 
в России, так и за рубежом:

– Почти все наши сегод-
няшние покупатели просят 
предоставить им возможность 
посмотреть Нововоронежскую 
станцию. Пожалуйста, вот 
почти готовый первый блок, 
находящийся в пусконаладке, 
вот вам второй, находящийся 
на высокой стадии готовности. 

Поэтому народ сюда активно 
едет, и поездки эти будут про-
должаться. Для нас очень при-
ятно, и я  благодарен Алексею 
Гордееву, что совместными 
усилиями нам удалось при-
вести внешний облик города в 
соответствующее состояние. 

Сергей Кириенко также по-
благодарил Алексея Гордеева 
за чёткое соблюдение условий 
Соглашения, подписанного 
«Росатомом» и правитель-
ством Воронежской области, 
и вручил главе региона орден 
Госкорпорации «Росатом» «За 

вклад в развитие атомной от-
расли» первой степени.

 – Обе стороны абсолютно 
добросовестно выполняют 
Соглашение. В прошлом году 
мы выделили 431 млн. руб-
лей дополнительных средств. 
Алексей Васильевич чётко 
выполняет все обязательства, 
взятые на себя правитель-
ством  области, добавляя свои 
средства на каждый наш рубль, 
поэтому сегодня мы видим 
совершенно другое состояние 
города. Соглашение наше про-
должает действовать, работу 

будем продолжать,  – заявил 
генеральный директор Госкор-
порации «Росатом».

Сергей Кириенко и сопро-
вождающие его лица побыва-
ли в Учебном центре подго-
товки рабочих строительно-
монтажного комплекса атом-
ной отрасли. В 2014 году здесь  
повысили свою квалификацию 
более тысячи рабочих. Допол-
нительное профессиональное 
образование получили около 
750 человек. Большинство из 
них работают на стройплощад-
ке НВ АЭС-2.

С ориентиром – на декабрь
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Сегодняшний и завтрашний день НВ АЭС.

Сергей Кириенко  ознакомился с графиком выполнения работ  
на основных объектах первого пускового комплекса НВ АЭС-2.

Заседание Общественного 
совета в этот раз началось 
необычно: его председатель 
Валерий Тихонов вручил на-
чальнику ГИБДД Сергею По-
ставничему общественную кра-
еведческую премию – диплом 
«Золотой летописец». Этой 
награды коллектив ГИБДД 
удостоился за активную под-
держку в течение семи лет 
патриотической акции «Знаем! 
Помним! Гордимся!», которая 
проводится старшеклассни-
ками Ковалёвской имени Ге-
роя Советского Союза Петра 
Козлова школы. В преддверии 
Дня Победы школьники вме-
сте с сотрудниками МВД на 
автотрассе Воронеж-Луганск  у 
места последнего боя танковой 
роты лейтенанта Козлова раз-

дают водителям георгиевские 
ленточки и листовки с расска-
зом о беспримерном подвиге 
советских танкистов.

Одна из первоочередных 
задач Совета на ближайшее 
время – анализ работы участ-
ковых инспекторов. Для этого 
в разных микрорайонах Лисок 
предполагается организовать 
встречи с жителями, на ко-
торых участковые расскажут 
о проводимой ими работе и 
выслушают оценки и предло-
жения в свой адрес. 

В марте запланированы 
выездные приёмы граждан в  
крупнейших сёлах Правобере-
жья  и в Среднем Икорце.

Не оставлять за спиной не-
решённых проблем – это прин-
цип работы Совета, именно 
поэтому председатель Обще-
ственного совета Валерий Ти-
хонов вместе с руководителем 

лискинской полиции Вячесла-
вом Попковым намерены по-
вторно побывать в Давыдовке, 
чтобы встретиться с жителями 
и главами поселений. Сейчас 
сюда назначен инициативный и 
опытный начальник отделения 
Георгий Урюпин, но тяжело ре-
шается вопрос комплектования 
штатного состава участковыми 
и оперуполномоченными ин-
спекторами. 

Актуальным оказался и ана-
лиз того, как решаются пробле-
мы, высказанные лискинцами 
17 октября прошлого года за 
«круглым столом», посвящён-
ным безопасности дорожного 
движения. Представители ис-
полнительной власти города 
и района Виктор Чирков и 
Александр Пшеничных, а так-
же и.о. архитектора города На-
талья Храмова, руководители 
дорожных служб, выслушав 

конкретные предложения ли-
скинцев, резюмировали тогда: 
«Будем реагировать». Однако, 
как отметили члены  Совета,  
спустя четыре месяца ничего 
не сделано. По-прежнему не 
разработана и не утвержде-
на в установленном порядке 
схема размещения дорожных 
знаков. На оживлённых ули-
цах города и на потенциально 
опасных участках нет камер 
видеонаблюдения и приборов 
видеофиксации. Не установ-
лен светофор у пересечения 
улиц Воронежская и 40 лет 
Победы, не сделан остановоч-
ный «карман» на автобусной 
остановке напротив стадиона 
«Локомотив». 

Не отличились растороп-
ностью и дорожные службы 
Лисок, которым участники 
«круглого стола» рекомендо-
вали освободить из плена дере-

вьев дорожные знаки, а также 
своевременно и качественно 
обеспечивать ремонт дорож-
ного покрытия. Как отметили 
члены Общественного совета, 
январские снегопады выявили 
полную несостоятельность 
дорожных служб и МУП по 
уборке города. Сузившаяся 
из-за некачественной уборки 
снега проезжая часть улиц 
стала причиной участивших-
ся ДТП, а снег на тротуарах 
и автобусных остановках, 
превратившийся в скользкую 
наледь, дал повод для жалоб 
возмущённых лискинцев в 
Общественный совет и редак-
ции газет.

Особую тревогу членов Со-
вета по-прежнему вызывает 
слабая техническая оснащён-
ность лискинской ДПС и её 
численный состав. По коли-
честву зарегистрированного 

автотранспорта и огромной 
протяжённости района обслу-
живания (свыше 600 кило-
метров автодорог) штат ДПС 
должен бы насчитывать 46 
сотрудников, а в наличии - 
всего 16. А вместо расчётных 
шести патрульных автомоби-
лей ГИБДД Лисок располагает 
лишь двумя. 

По всем этим проблемам 
и невыполненным рекомен-
дациям Общественный совет 
направил запросы в органы 
исполнительной власти, в рай-
онную комиссию по безопас-
ности дорожного движения, 
руководителям дорожных 
служб. Тревожит одно: не по-
лучить бы привычных отписок, 
низводящих роль Обществен-
ных советов, обозначенную в 
Указе Президента РФ о них, 
до уровня «свадебных гене-
ралов».

Совет не ради совета
Актуально | Общественный совет при отделе МВД РФ по Лискинскому району озаботился проблемами работы участковых 
инспекторов и тем, как выполняются его предыдущие рекомендации
николай кАрдАШоВ
г.лиски

Председатель совета меж-
регионального общественного 
движения «Женское единство» 
Вера Плотникова поздравила 
сотрудников детских садов не 
только на словах. В буквальном 
смысле подарила женщинам 
тепло: мягкие пушистые  пле-
ды, а для души – журналы и 
рамки с картинами из цикла 
«Художественная галерея», 
рассказывающие о творчестве 
таких известных художников, 
как Серов, Крамской, Веласкес, 
Моне и др. Такие подарки по-
лучили 135 сотрудниц из трёх 
ведомственных детсадов  РЖД 
областного центра. Для созда-
ния атмосферы праздника и 
единства в воспитании детей 
презенты с рассказами о худо-
жественном творчестве пере-
даны ещё 450 мамам девочек 
и мальчиков этих дошкольных 
учреждений.

Надо сказать, что сотрудни-
цы детских садов приходу таких 
желанных гостей из «Женского 
единства», стоящих на страже 
интересов гражданского обще-
ства, а значит, и их самих, были 
искренне рады. И, конечно, 

потом отпустили гостей не с 
пустыми руками - вручили 
выполненные ребятами под 
руководством воспитателей 
творческие изделия – «Котёнка 
с улицы Лизюкова», картину 
из солёного теста по мотивам 
сказки «По щучьему веленью», 
часы, цветы, открытки и дру-
гие, дарящие радость, детские 
поделки.

Следует отметить, что на 
реализацию данного социально 
значимого проекта использова-
ны средства государственной 
поддержки, в соответствии с 
распоряжением Президента 
Российской Федерации от 
17.01.2014 №11-рп выделен-
ные МОД «Женское един-
ство» в качестве гранта и на 
основании итогов конкурса, 
проведённого Национальным 
благотворительным фондом, а 
также привлечённые возмож-
ности партнёров «Женского 
единства».

Как рассказала кандидат 
социологических наук, доцент 
Российской академии народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте 
РФ, руководитель движения 
«Женское единство» Вера 

Плотникова, их общественная 
организация давно использует 
в своей деятельности современ-
ные технологии по реализации 
мер в области социальной по-
литики, включая проекты меж-
секторного партнёрства. Вот 
и сегодняшний праздник стал 
продолжением многолетней ра-
боты, строящейся на взаимной 
поддержке сторон и на основе 
соответствующего партнёрско-
го соглашения с начальником 
Управления Юго-Восточной 
железной дороги-филиала ОАО 
«РЖД» Анатолием Володько.

Общественники «Женского 
единства» систематически ор-
ганизуют встречи с представи-
телями трудовых коллективов, 
в том числе  железнодорож-
никами, особенно тёплыми и 
душевными они выдаются в 
канун женских  праздников:  
8 Марта, Дня матери. «Женское 
единство» проводит и мно-
жество других мероприятий, 
конференций, задача которых 
сводится к тому, чтобы общи-
ми усилиями делать жизнь 
лучше, гармоничнее, развивать 
взаимоуважение и доверие 
в триаде человек-общество-
государство. 

Подарили тепло
Социум | Высшей ценностью гражданского общества является человек
Танцами, песнями и стихами на русском и английском языках встречали гостей 
женского праздника воспитанники 102-го детского сада Воронежа. Детвора 
очень старалась, исполняя как юмористические сценки, так и песни о маме, тро-
гательные слова которых до слёз взволновали всех зрителей, а простая фраза 
«Важней всего, чтоб нас любили, всё остальное ерунда» - попала прямо в сердце.
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Дети – цветы жизни и наше будущее.

Они будут расположены на 326-м, 328-м и 329 километ-
рах. Эти участки выбраны не случайно – вдоль трассы 
расположены школа, больница, автовокзал и мини-рынок, 
церковь Рождества Христова. Новые переходы помогут 
не только сделать дорогу безопасной для пешеходов, но и 
увеличат пропускную способность автомобильного транс-
порта на данных отрезках автомагистрали. Строительство 
переходов начнётся уже в марте и по плану завершится 
30 сентября.

Светлана ВОРОБЬЁВА.

Надземные переходы в Анне
 На трассе Р-298 Курск-Воронеж рядом с райцен-
тром Анна к ноябрю появятся три новых надзем-
ных пешеходных перехода. 
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Я держу в руках только что 
отпечатанную в типогра-

фии книгу известного воро-
нежского краеведа, моего дав-
него друга Дмитрия Шеншина 
«Имя твоё бессмертно». Это 
уже второе, дополненное из-
дание книги вечной памяти 
Верхнемамонского района. 

 В ней - 5779 имён. Среди 
них - погибшие на фронтах 
Первой мировой войны, Вели-
кой Отечественной, умершие 
в госпиталях на территории 
района, жертвы среди местного 
населения, военнослужащие, 
погибшие при исполнении во-
инского долга в мирное время. 

- Первая часть книги посвя-
щена 463 землякам, павшим в 
Первой мировой войне, - рас-
сказывает Дмитрий Фёдоро-
вич. – Установить их имена 
удалось благодаря потомкам 
погибших и работе с архивны-
ми документами. Так уж по-
лучилось, что братские могилы 
с той поры практически не со-
хранились, нет полных списков 
призывников, имена героев 
почти забыты, поскольку они 
сражались «За веру, царя и 
Отечество». 

Во второй части, которая 
называется «Пали за Отечество 
свое», опубликованы имена 
призванных Верхнемамонским 
райвоенкоматом, начиная с 23 
июня 1941 по март 1945 года. 
Здесь приводятся данные 347 
солдат, на которых пришли 
похоронки в Верхнемамонский 
РВК, но призванных военко-
матами других районов. Сюда 
также вошли сведения о 97 
жителях района, исполнивших 

воинский долг и погибших с 10 
мая 1945 и по 2014 год. 

- Всего за годы войны на 
фронт был мобилизован каж-
дый седьмой житель Верх-
немамонского района, всего 
более восьми тысяч человек, 
— продолжает Дмитрий Шен-
шин. – В штурме Берлина 
участвовали 119 верхнемамон-
цев. Во втором издании книги 
уточнен персональный состав 
погибших, приводятся данные 
о братских захоронениях, в 
которых покоятся останки 
воинов-земляков, указаны 
архивный код Центрального 
архива Министерства обороны 
РФ и Книги памяти России, 
в которых увековечены их 
имена.

 Дальше – список мирных 
жителей, расстрелянных фа-
шистами, погибших при артоб-
стрелах, при разминировании 
колхозных полей, во время 
сева на тех же полях. Взгляд 
останавливается на именах 
детишек и подростков. Читаю: 
«Безымянная девочка лет пяти, 
приехала в гости к бабушке, 
погибла при бомбежке села 
Осетровка», «безымянный под-
росток, пришлый, погиб при 
обстреле в 42-м»… Восьмого 
сентября 1942 года от прямого 
попадания снаряда в бомбоубе-
жище не стало Дуси и Пелагеи 
Саниных, пяти и семи лет. 
Алексей Грязев, 11 лет, погиб 
в 1944-м от разрыва снаряда в 
руках. Василий Илларионов и 
Владимир Трубицин 16 и 15 лет 
погибли при разминировании 
колхозного поля. Расстреляна 
фашистами 17-летняя Полина 
Косых из хутора Красное Оре-
хово. Пропали без вести после 
ареста вражескими солдата-

ми подростки Вася Колбасин 
и Федя Крицкий из хутора 
Оробинский. Притаившиеся в 
земле снаряды унесли жизни 
родившихся уже после По-
беды Паши Старых, Миши 
Филатова, Паши Глотова из 
Гороховки.  

Павшим на Осетровском 
плацдарме посвящена от-
дельная глава. В неё внесены 
имена рядовых и офицеров 
различных национальностей, 
погибших или умерших от 
ран в воинских госпиталях на 
территории Верхнемамонского 
района в период Среднедон-
ской наступательной операции 
«Малый Сатурн» в 1942 году. 
Здесь сражались три гвар-
дейских стрелковых дивизии, 
семь стрелковых, гаубично-
артиллерийский полк, гвар-
дейский минометный полк и 
четыре танковых корпуса, вхо-
дивших в состав Воронежского 
и Юго-Западного фронтов. 
Помимо этого в сёлах распола-
гались санитарные батальоны, 
семь госпиталей, госпитальный 
эвакопункт. Благодаря работе 
с архивами автору удалось 
установить 60 братских захо-
ронений с указанием 2876 имен 
погибших советских солдат и 
офицеров. Всего же на террито-
рии Верхнемамонского района 
в известных и неизвестных 
братских могилах, одиночных 
захоронениях покоится прах 
3530 защитников Отечества. 
При этом 1748 человек ранее 
в списках погибших не значи-
лись и были неизвестны. Всего 
в новую «Книгу Вечной памя-
ти» занесено 5779 имен.

Рассказал Дмитрий Фё-
дорович и о трёх Героях Со-
ветского Союза, участниках 
наступательной операции 
«Малый Сатурн». Сержант 
Василий Прокатов 16 декабря 
1942 года в боях у села Дере-
зовка закрыл собой амбразуру 
пулеметного дзота. Старший 
лейтенант, командир 322-го 
танкового батальона 115-й 
танковой бригады Иван Лу-

бянецкий с 16 по 23 декабря 
1942 года подбил восемь тан-
ков, уничтожил 11 орудий и 
10 пулеметных дзотов врага. 
Погиб 23 декабря во время 
атаки высоты.  Пилот само-
лёта Ил-2 сержант Нуркен 
Абдиров за 16 боевых вылетов 
уничтожил несколько танков 
и более 20 машин. 19 декабря 
по примеру капитана Гастелло 
направив горящий самолет в 
колонну вражеских танков и 
бензовозов. Все трое одним 
Указом от 31 марта 1943 года 
получили звание Героев Совет-
ского Союза. Посмертно.

- Есть  у меня одна точка 
боли. Я нашел и увековечил 
имена не одной тысячи солдат 
и офицеров. А своего отца, Фё-
дора Алексеевича Шеншина, 
не могу найти. Мы жили в селе 
Круглое Красненского района, 
до 1954 года он  относился к 
Воронежской области, потом - к 
Белгородской отписали. Отца 
призвали в первый день войны, 
но мать получила от него толь-
ко одно письмо. Закончилась 
война, и к нам в село, в разное 
время, пришли два мужика. Сна-
чала наш селянин Масленников 
рассказал, что их часть под Смо-

ленском попала в окружение. 
«Согнали нас на поляну, огоро-
дили колючей проволокой, через 
день-два отец твой умудрился 
бежать. К вечеру притащили 
его немцы окровавленного», 
- запомнил я его слова. Через 
некоторое время объявился еще 
один, из Репьевки, с тем же рас-
сказом. В 1946 году военкоматам 
поручили установить полный 
список безвозвратных потерь. 
Надо было пройти по дворам и 
записать, кто пошёл на фронт, 
и кто там погиб. Если не было 
похоронки, то указывали дату 
получения последнего письма. 
Когда впервые работал над Кни-
гой памяти, столкнулся вот с 
чем. На странице, где приводят-
ся данные об отце, указано: по-
следняя весточка, со слов жены, 
была летом 1941 года. Можно 
считать пропавшим без вести в 
июле 1941 года. Потом, видимо, 
позднее страницу перечеркнули 
и написали: считать пропавшим 
без вести в марте 1943 года. За-
думался: неужели мать полтора 
года оплакивала живого? Стал 
работать над Книгой памяти 
по Краснянскому району. Там 
такая же история. Сколько до-
кументов ни открывал, везде 
одинаково написано: пропал без 
вести, март 1943 года. Мнения 
по этому поводу разные. Скорей 
всего, сверху были даны соот-
ветствующие указания с целью 
уменьшить потери 1941-1942 
годов. 

Недавно Дмитрий Фёдо-
рович отдал в печать ещё две 
книги. Одна будет называться 
так: «И мы свой след оставим 
здесь». Она посвящена жителям 
старинного села Лозовое Верх-
немамонского района, которые 
своим трудом и служением 
Отечеству являются примером 
для нового поколения. Вторая 
- «Не ради славы» - посвящена 
боевым подвигам в Великой 
Отечественной войне урожен-
цев Красненского района Белго-
родской области, получившим 
за свои подвиги 2369 боевых 
орденов и медалей.

Тамара ГАШИМОВА
с.Верхний Мамон
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Возвращая из небытия
Воронежский краевед Дмитрий Шеншин в своей книге «Имя твоё бессмертно» обнародовал новые имена участников операции 
«Малый Сатурн»

70лет

Краевед Дмитрий Шеншин.

В судебном разбирательстве  один, 
а то и двое работников прокуратуры 
представляют доказательства вины 
подсудимого, апеллируя при этом к 
нормам законов. Но если суд отвер-
гнет аргументацию людей в синих 
мундирах, обвинители, как правило, 
не несут ответственности за свои 
слова. Почему?

…Служба оперуполномоченного 
линейного отдела полиции на транс-
порте – сплошное нервное напряже-
ние. График работы не нормирован, 
днём и ночью мобильный телефон 
на связи, в выходной день может 
поступить звонок со срочным за-
данием. Оперативник тут же обязан 
сесть в машину и мчаться на его 
выполнение. Поступила, например, 
ориентировка на подозрительных 
лиц в поезде, нужно незаметно прой-
ти в указанный состав, обнаружить 
этих лиц и задержать для выяснения 
обстоятельств. При этом никто не 
даст гарантии, что у криминальной 
публики  нет с собой оружия, и «от-
морозки» не начнут стрелять или 
бить ножами человека в погонах.  

Лиски – крупная узловая стан-
ция, толчея транспорта и людей, 
тысячи транзитных пассажиров и 
непредсказуемые ситуации.  Так что 
оперативникам Лискинского отдела 
МВД  на транспорте расслабляться 
не приходилось. Удивительно, но 
30-летнему полицейскому  Андрею 
Новикову  такая работа нравилась, 
и на службу каждый день ехал в 
хорошем  настроении. Ещё когда 
учился в Белгородском юридическом 
институте МВД, знал, что именно 
здесь, в линейном отделе Лискин-
ского железнодорожного узла, хотел 
бы работать. 

Время летит быстро, но за десять 
лет службы Новиков интереса не 
потерял, несмотря на то, что прихо-
дилось иметь дело с публикой спе-
цифической, нередко  находившейся 
на дне жизни. В последние годы 
он работал в группе, которая вы-
являла и раскрывала преступления, 
связанные с наркотиками. Местных 
наркоманов он хорошо знал в лицо. 
Опустившиеся мужчины и женщины 
производили тягостное впечатление: 
их ничего не интересовало в этой 
жизни, и за дозу они готовы были 
родную мать продать. 

Вечером 5 ноября 2012 года 
телефонный звонок застал капитана 
полиции Новикова дома. Замести-
тель начальника линейного отдела 

подполковник Сергей Свиридов 
сообщил, что ночью на станции 
Лиски планируются оперативно-
розыскные мероприятия, направ-
ленные на выявление хищений 
железнодорожного имущества, 
и Андрей должен принять в них 
участие. Вместе с ним заступит на 
дежурство  оперуполномоченный 
уголовного розыска Максим Титов,  
который захватит его из  посёлка Да-
выдовка, где жил Андрей Новиков. 
Вскоре сослуживец  заехал за кол-
легой, оперативники обсудили план 
предстоящего ночного дежурства и 
на зелёном «жигулёнке» капитана 
Титова отправились в Лиски. 

В половине одиннадцатого подъ-
ехали к  мосту через железнодорож-
ные пути станции, вышли из автомо-
биля и двинулись по направлению 
к локомотивному депо. Прошлись 
по его цехам, но в столь поздний час 
никого здесь не обнаружили. Двину-
лись обратно по направлению оста-
новочной площадки «Депо» и неожи-
данно возле её ограждения увидели 
молодую женщину, которая стояла, 
пошатываясь, хваталась рукой за за-
борчик, громко разговаривала сама с 
собой, и вот-вот готова была упасть 
на железнодорожную колею. По-
дойдя к странной фигуре, офицеры 
представились, предъявив свои удо-
стоверения, но женщина не обратила 
на них и малейшего внимания, по-
прежнему продолжала дёргаться и 
произносить бессмысленные фразы. 
Спиртным от неё не пахло, и потому 
оперативники решили доставить её 
в дежурную часть. 

Пока ехали до отдела, Андрей Но-
виков вспоминал, где он мог видеть 
эту женщину? И только в комнате 
дежурного, когда задержанная пред-
ставилась жительницей Давыдовки 
Галиной Муляевой (имя и фамилия 
женщины изменены – Б.В.), его 
осенило: конечно же, он видел её в 
доме на улице Почтовой, который 
принадлежал завзятому алкашу и 
был превращён в притон. Любой 
забулдыга, захвативший с собой бу-
тылку «палёнки», оказывался здесь 
желанным гостем. Пришедшие вме-
сте с хозяином пили всевозможную 
алкогольную сивуху, играли в карты, 
выясняли отношения на кулаках, 
мирились и спали вповалку. Андрей 
Новиков заглядывал в этот «госте-
приимный» дом по долгу службы, 
чтобы получить необходимую ин-
формацию о тех, кто «балуется» в 
посёлке наркотиками или готов к 
другим правонарушениям.  Теперь 

он вспомнил, что здесь-то и встречал 
пару раз молодую женщину, которая 
они вместе с Титовым привезли в 
дежурную часть. 

Выяснив фамилию и место жи-
тельства задержанной, оперативный 
дежурный спросил: есть ли у неё 
какие-либо запрещённые пред-
меты? Галина Муляева замялась и 
неуверенно сказала, что ничего за-
прещённого у неё нет. Женщину от-
вели в медпункт железнодорожного 
вокзала и в присутствии понятых 
сотрудница полиции Дина Иванова 
досмотрела её. Во внутреннем карма-
не куртки обнаружилась небольшая 
бутылка с жидкостью коричневатого 
цвета. По специфическому запаху 
полицейские предположили, что 
жидкость была гашишным маслом. 
Через какое-то время экспертиза 
подтвердила эту версию: в бутылочке 
действительно находилось более 40 
граммов наркотика.

Дальше всё пошло по известной 
схеме: следователь линейного отдела 
Евгений Муравлёв предложил за-
держанной дать объяснение: каким 
образом у неё в кармане оказался нар-
котик? Женщина пыталась хныкать, 
бурчала что-то нечленораздельное, 
вставала, хотела выйти из дежурной 
комнаты, но мало-помалу успокои-
лась и рассказала, что в тот день дей-
ствительно употребляла наркотик. 
Гашишное масло сварила сама в доме 
своих знакомых и приготовила  для 
личного употребления. Запасов ко-
нопли у неё много, и она может выдать 
заготовленное  растение. 

Следователь Евгений Муравлёв 
вместе с Муляевой садится в машину, 
берёт Андрея Новикова для сопро-
вождения, и они отправляются в 
посёлок. В ноябре, в начале пятого 
утра, на улице темень, но терять вре-
мя нельзя, поскольку по инструкции 
для принятия процессуального ре-
шения материал по ЧП должен быть 
отработан в течение суток. Через 40 
минут приехали в Давыдовку, и хоть 
с трудом, но нашли возле дороги ме-
сто, где, по словам начинающей нар-
команки, утром предыдущего дня она 
разжилась дикорастущей коноплёй.  
Зачем она это делала, полицейские 
так и не поняли: заплетающимся 
языком она не могла объяснить свои 
действия. Когда через несколько 
минут стали осматривать сараи и 
кладовки в домах, куда Муляева их 
приводила, там во всех углах обна-
руживалась конопля. Галина охотно 
пояснила, что эта заготовка – дело 
рук её сожителя, который внезапно 
уехал на Украину.   

Оперуполномоченные прошли в 
дом, где жили знакомые задержан-
ной, и где, по её утверждению, она 
готовила гашишное масло. Накануне 
хозяин Владимир Фомичёв, его со-
жительница Елена Шабунина вместе 

с их приятелем Евгением Короб-
ковым и самой Галиной Муляевой 
традиционно пьянствовали и играли 
в карты. Легли спать поздно, и теперь 
не проспавшийся хозяин был зол с 
похмелья и выражал неудовольствие 
тем, что его потревожили. Его сожи-
тельница  тоже насторожённо смо-
трела на непрошеных гостей и угрю-
мо ворчала, что «ходют тут всякие». 
Муляева провела полицейских в за-
гаженную, неприбранную кухню, где 
по углам валялись какие-то склянки, 
тряпки, бутылки. Она рассказала, как 
готовила гашишное масло, показала 
«орудия производства» – ложки, 
кастрюлю, растительную массу, 
которая была выварена и отжата с 
помощью марли. Вещественные до-
казательства упаковали, опечатали 
и повезли в линейный отдел. Всю 
дорогу до Лисок 28-летняя женщи-
на молчала, не выказывая при этом 
никакой печали или испуга. 

На следующий день, 6 ноября 
2012 года, следователь Евгений Му-
равлёв возбудил против гражданки 
Галины Муляевой уголовное дело 
по статье 228 УК РФ. Свою вину в 
изготовлении и распространении 
наркотиков подозреваемая признала 
и на первом же допросе рассказала 
об обстоятельствах приготовления 
уголовно наказуемого вещества. Го-
ворила путанно, не могла вспомнить 
подробности, останавливалась, заяв-
ляла, что у неё болит голова, потому 
что ночью ей спать не дали, а накану-
не она много выпила. Каким образом 
оказалась на железнодорожной 
станции, откуда в кармане появилась 
бутылка с гашишным маслом, так 
и не могла связно объяснить. По-
скольку Муляева заявила, что денег 
на защитника у неё нет, следователь 
вызвал адвоката по назначению. 
Опытный юрист Юрий Корзинов 
разъяснил женщине процессуальные 
права, она признала свою вину, не 
высказав никаких жалоб на оперов 
или следователя.

Свидетелей в деле набиралось 
много, каждого нужно было допро-
сить, провести очные ставки, собрать 
экспертизы. Так что обвинительное 
заключение могло быть готовым 
только месяца через два, в начале 
следующего года. У адвоката было 
ещё несколько встреч и откровенных 
разговоров наедине со своей довери-
тельницей. После на суде Юрий Кор-
зинов скажет: «У меня не возникло 
никаких сомнений в её виновности». 
С задержанной взяли подписку о 
невыезде и надлежащем поведении 
и отпустили домой.  Всё это время 
Андрей Новиков продолжал выпол-
нять свои должностные обязанности 
и предположить не мог, как будут 
развиваться события дальше.  

 (Продолжение следует).

Тёмной ночью в  Давыдовке
Судебный очерк | Как история с поимкой наркоманов вышла боком для сотрудника полиции

Борис ВАУЛИН

На первой странице обвинительного заключения по любому 
уголовному делу, отправляемому в суд, под словом «утверж-
даю» стоит подпись прокурора. Тем самым человек в синем 
мундире с большими звёздами на погонах оповещает всех о 
своём внимательном изучении  уголовного дела и согласии с 
тем, что обвиняемый заслуживает наказания. 

Взгляд В истОрию

Павел ПОПОВ, кандидат исторических наук 
Фото автора

(Продолжение. Начало в №№16-18, 20-24)

Ныне ценным источником для локализации воронеж-
ского чернолесья и определения его границ становятся 
планы генерального межевания земель, составленные в 
конце XVIII века и хранящиеся в Российском государ-
ственном архиве древних актов в Москве. Они позволяют 
сделать цельное представление о лесных массивах этого 
времени. И первое, что хочется сказать после просмотра 
планов: в вопросе уничтожения лесов краеведы несколько 
«зациклились» на порубках допетровского и Петровского 
времени. Планы отлично показывают: в конце XVIII сто-
летия протяженная полоса дубрав на правобережье реки 
Воронеж еще была вполне цела. Лесной ландшафт не имел 
тех явных разрывов и длинных пустот, которые имеются 
сейчас к северу от Рамони. Более того, и во всем между-
речье Воронежа и Дона в целом еще доминировали леса, 
а не поля, как сейчас. И на левобережье лесные массивы 
выходили существенно дальше.

Нет теперь цельности чернолесья – оттого и трудно 
представить, что такое изначальное понятие «Воронеж»: 
не город и не река, а громадная лесная территория со мно-
гими городами (названия которых неизвестны). Ранее эту 
область никогда не рассматривали в единстве ни историки, 
ни географы, ни биологи. Отсюда проистекают «белые 
пятна» во многих исследованиях.

Живое доказательство
Выше города Воронежа большой сохранившийся уча-

сток леса тянется примерно на 22 километра – вплоть до 
Рамони. Площадь – более 7 тысяч гектаров. Для города 
это – огромное благо, счастье, богатство. Часть леса по-
прежнему относится к городской черте. Город в послед-
ние годы, в отличие от советского времени, безжалостно 
наступает на дубраву. И все же протяженный лесной 
«остров» еще достаточно велик и, главное, местами почти 
девственен. 

Чернее всего (или, вернее, «воронее») дуб, липа и ольха: 
цвет стволов и веток сочный и именно с сизым отливом – в 
сравнении этих деревьев с кленом, который несколько се-
рее. Сейчас во многих местах на бровках приречных холмов 
растут именно клены – на месте дубов. Например, кленами 
заросли броские места нескольких славянских городищ. 
Дубы более прихотливы к экологической обстановке и в 
современных условиях растут труднее. Но раньше черный 
цвет, несомненно, был главной отличительной чертой 
всего леса – поздней осенью, зимой и весной, когда дубо-
вые стволы и ветви часто влажные до полной темноты, а 
листвы долго нет (листья на дубах распускаются позже, 
чем на других деревьях).

Нет сомнений, что впечатление черноты было не-
сравненно сильнее в глубокой древности, когда дубрава 
тянулась далеко-далеко по всему побережью реки Воро-
неж – от устья до тех участков, где ныне города Липецк и 
Мичуринск и еще выше, по реке Лесной Воронеж.

Позвольте, но как случилось, что сейчас такой вы-
дающийся в историческом и природном отношениях лес 
не имеет отличительного названия? Другие знаменитые 
лесные массивы воронежского края – Шипов лес, Тел-
лермановская роща – обозначены столь же знаменитыми 
именами. Даже у невеликой Шиловской дубравы (на 
юге города Воронежа) есть собственное имя. Почему же 
северный лес указывают только в географической или 
биологической терминологии: Нагорная дубрава, Север-
ная дубрава, Правобережная дубрава? Часто определения 
пишут как имена собственные. Так поступил и я. Но в 
народе такие безликие наименования не получают рас-
пространения.

Оказывается, на самом деле у этой дубравы было свое 
полноценное и красивое имя. Поразительно, что теперь 
оно совершенно забыто и не фигурирует в краеведческой 
литературе. Но подлинный старинный топоним обнаружи-
вается при обращении к материалам середины XIX века и 
в первую очередь к запискам замечательного биолога Н.С. 
Тарачкова. Дубрава называлась: «Русский лес».

В 1850-е годы Тарачков опубликовал в газете «Воронеж-
ские губернские ведомости» серию статей с перечнем всех 
дикорастущих растений, обнаруженных им под Вороне-
жем, и с указанием, в каких местах они растут. Фигурируют 
четыре ближних леса: Русский лес, Чижовский (около 
слободы Чижовки), Троицкий лес (ныне Центральный 
парк) и, наконец, Кругленький. Все они были дубравами, 
и на первом месте у Тарачкова, разумеется, отмечен дуб 
обыкновенный. Ботаник-энтузиаст пометил, что дуб рос 
во всех окрестностях города и был «распространен более 
прочих древесных пород». Ясень обыкновенная росла в 
основном в Троицкой роще и в прибрежной части Рус-
ского леса. Левобережье в Отрожке «и вообще прибрежье  
р. Воронежа и частию р. Дона» было местообитанием 
ольхи черной.

Весьма любопытно, поразительно и показательно, что 
местообитанием сосны обыкновенной названы только 
окрестности села Борового (отчего и произошло его на-
звание). Тарачков засвидетельствовал, что сосна «растет 
единично или образует рощи, но вообще встречаются очень 
редко, а вблизи города нигде не находится». Таким образом, 
краснолесье было исключением, а чернолесье твердо до-
минировало во всем Подворонежье! Сосны вокруг города 
посадили только в советское время.

Видимо, название «Русский лес» появилось примерно 
в XVI–XVII веках – во время нового освоения бассейна 
реки Воронеж, после запустения края, вызванного ордын-
ским игом. Топоним основан на делении земель на «свои», 
русские, и «чужие» в народном представлении. Получа-
ется, что, назвав лес Русским, народ заслонил древний 
макротопоним «Воронеж» в низовьях реки. Тем не менее 
в названии реки слово «Воронеж» отложилось навсегда.

Не вдаваясь в подробности реального взаимодействия 
народов, замечу, что в любом случае топоним Русский лес 
очень удачен. Во-первых, он верно указывает на древнерус-
скую территорию во время монголо-татарского нашествия. 
Во-вторых, он обозначает территорию древнейших славян-
ских городищ, о чем, очевидно, не могли знать поселенцы 
XVI–XVII веков. Убежден, что его следует возвратить в 
официальное употребление.

(Продолжение следует)

Каверзное слово – 
«Воронеж»

Самое крупное воронежское городище  
над Рыбачьим посёлком. На месте города –  

вновь чернолесье.

гОд литерАтУры

В гости к Волконскому 
В Борисоглебске прошла презента-

ция книги «Павловка Борисоглебского 
уезда и её обитатели». 

Её автор – московский историк 
Аркадий Мурашёв, автор нескольких 
книг о представителях русской куль-
турной элиты XVIII – начала XX ве-
ков. Одна из них рассказывает о князе 
С.М.Волконском – земском деятеле и 
человеке театра, просветителе. Павлов-
ка – имение Волконских, тесно связана 
судьба Сергея Михайловича и с Бори-
соглебском, где он ставил спектакли, а 
в кровавом 1917-м публиковал статьи, 
призывавшие сограждан к единению, 
прекращению братоубийства. 

Презентация состоялась в картин-
ной галерее имени П.И.Шолохова в 
рамках проекта «Сибирский коридор», 
на реализацию которого не так давно 
выделил грант Благотворительный 
фонд Владимира Потанина. Авторы 
проекта, сотрудники местного историко-
художественного музея, собираются вос-
создать на основе уцелевшего каталога 
организованную когда-то Волконским 
сначала в Павловке, а затем в Борисо-
глебске первую в России экспозицию, 
посвящённую декабристам. 

Экземпляры своей новой книги, 
основанной на материалах российских 
архивов, Аркадий Мурашёв подарил би-
блиотекам городского округа, в том числе 
вузовским. Встречей с борисоглебцами в 
стенах галереи он не ограничился. Побы-
вал в здании бывшей аптеки Вейса, куда 
переезжает историко-художественный 
музей, посетил местную гимназию №1, 
храм Бориса и Глеба. И, конечно же, 
заглянул со своими борисоглебскими 
друзьями в Павловку, о которой написал 
книгу. 

«Подъём» к «Истокам» 
В Год литературы редакция воронеж-

ского журнала «Подъём» выпустила  
специальное приложение к нему - сбор-
ник «Истоки», посвящённый этнокуль-
турным особенностям области. 

К разработке его концепции и прак-
тической работе над выпуском были 
привлечены ректор ВГПУ С.Филоненко, 
декан истфака ВГУ В.Глазьев, другие 
ведущие историки, краеведы, учёные, 
члены писательских организаций, жур-
налисты. 

О культурной столице
Воронежская библиотека имени 

А.Платонова подготовила книжную 
выставку «Воронеж-2015 - культурная 
столица СНГ». 

Её материал сгруппирован по пяти 
основным разделам: «Старинные усадь-
бы - хранители истории», «Столица 
ярких фестивалей», «Воронежский 
университет», «Я поведу тебя в музей…», 
«Воронеж театральный». На выставке 
представлено более 30 краеведческих 
изданий. Все являются книжными но-
винками, недавно пополнившими фонд 
библиотеки. 

Василий ЧерНОусОВ. 
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Обычная, казалось бы, судь-
ба жившей в российской про-
винции женщины. Но уже 
тогда многие, знавшие её лич-
но, ощущали, что личность 
Валентины Горбачёвой совсем 
не укладывается в  строчки 
анкеты или трудовой книжки, 
и словосочетания «райком 
комсомола» или «главный 
экономист» вообще ничего не 
дают для её понимания. Для 
того чтобы  реализоваться 
по-настоящему, нужно было 
выйти на пенсию.  

Судя по тому, что рассказы-
вали о ней участники и органи-
заторы концерта в богучарском 
кинотеатре, Валентина Яков-
левна была из тех людей, кото-
рые свой человеческий талант 
проявляют, вдохновляя других, 
помогая им найти в себе дар и 
самореализоваться. Именно 
так произошло с её младшей 
сестрой Галиной Сысоевой – 
ныне одним из известнейших 
в России собирателей фоль-
клора, профессором академии 
искусств, снова приехавшей в 
Богучар вместе со своим ан-
самблем «Воля» (на сцену тот 

вышел в народных костюмах 
воронежско-белгородского 
пограничья). 

Галину Яковлевну сестра в 
детстве буквально за руку от-
вела в музыкальную школу, а 
с первой зарплаты купила ей 
аккордеон. 

- Она была для меня в жиз-
ни самым дорогим человеком, 
- признаётся Сысоева. – Мы 
рано лишились отца, и Валя 
стала главой семьи. И для на-
ших детей, и для внуков она 
была очень важным человеком. 
Дети ей рассказывали больше, 
чем нам... Мне жалко, что не 
все её таланты раскрылись. Но 
хотя бы в последние годы она 
ожила и показала силу своего 
дарования! 

Частный музей традицион-
ного костюма и кукол возник 
на основе собранной Гали-
ной Яковлевной коллекции. 
На вечере памяти Валентины 
Горбачёвой были показаны 
фрагменты телесюжетов с её 
участием. В одном из них Ва-
лентина Яковлевна рассказы-
вала о том, как родилась и была 
воплощена идея. 

- Нас три сестры. Младшая 
собирала костюмы и песни. 
И когда появилась возмож-

ность откупить это здание, мы 
его часть отремонтировали и 
сделали выставку. Потому что 
было обидно: всё лежит в сун-
дуках, и никто не видит такую 
красоту! Захотелось показать, 
как выглядят эти костюмы на 
людях. И я решила сделать 
куклы, маленькие манекены, 
которые были бы одеты в ста-
ринные русские костюмы. 

Куклы ручной работы в на-
родных костюмах она делала 
вместе со старшей сестрой Зоей. 
Как рассказал кто-то на вечере, 
разлетевшиеся с тех пор в 24 
страны мира куклы «были для 
них, как дети. Они с ними раз-
говаривали, шутили, а, расста-
ваясь, обнимали и целовали». 

После смерти Валентины 
Яковлевны музей, что называ-
ется, «законсервирован».  

- Но коллекция хранится, и 
за домом ухаживают, - расска-
зала корреспондентам её пле-
мянница Марина Николаевна. 
– Его, конечно, можно посе-
тить, посмотреть экспонаты, но 
для этого надо созваниваться. Я 
живу в Москве, Галина Яков-
левна – в Воронеже. Летом мы 
приезжаем с детьми, Галина 
Яковлевна здесь бывает…

Сохранились даже ткани, 
покупавшиеся когда-то для 
изготовления кукол и их ко-
стюмов. 

- На пенсию выйдем с Гали-
ной Яковлевной – возобновим 
это дело! – смеётся Марина 
Николаевна. 

Частью программы вечера в 
«Шторме» стала презентация 
компакт-диска «Стоит гора 

высокая». Это уже 14-й вы-
пуск в серии «Из коллекции 
Кабинета народной музыки 
Воронежской государствен-
ной академии искусств». На 
диске собраны традиционные 
русские и украинские песни 
и наигрыши Богучарского 
района. 

Летом 2013 года Галина 
Сысоева (кстати, ныне ещё и 
почётный гражданин Богуча-
ра) со своими студентами при 
поддержке районного отдела 
культуры провела в районе 
фольклорную экспедицию. 
Очень помог мэр Богучара Иван 

Нежельский – он изыскал в 
городском бюджете средства 
на выпуск сборника. Кстати, на 
основе материалов той экспеди-
ции готовится ещё один диск. 

- Экспедиция 2013 года не 
удалась бы, если бы не рай-
онная администрация, - под-
черкнула Галина Сысоева. 
– Нас на местах ждали, помо-
гали собрать людей, проявили 
исключительное внимание…  
Сейчас ведь между сёлами 
порой сообщения нет, потому 
надо было многое организо-
вать. Мы записывали не клуб-
ные коллективы, а бабушек, 

которые никогда не пели ни в 
каких коллективах, но помнят 
старинные песни. Когда я начи-
нала экспедицию, даже не пред-
ставляла, что удастся собрать. 
Мы побывали тогда в 15 сёлах. 
И записали много песен. 

Галина Яковлевна пред-
ставила исполнителей, при-
ехавших на презентацию из 
сёл района: Твердохлебовки, 
Подколодновки, Лофицкого. 
«Они поют дома, встречаясь», 
-  рассказала Галина Сысоева, 
добавив затем: для некоторых 
участниц концерта это был 
первый выход на сцену. 

Дорогой наш человек
Культура | В богучарском кинотеатре «Шторм» прошёл вечер памяти Валентины Горбачёвой – директора местного частного музея 
традиционного костюма и кукол
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Виталий ЧерниКоВ
г.Богучар

В феврале ей исполнилось бы 75 лет. Большую часть 
своей жизни Валентина Яковлевна Горбачёва про-
вела в этом городе. Покидала его лишь ненадолго: 
когда во время Великой Отечественной в Богучар 
вторгся враг, а после – на время учёбы в техникуме. 
Здесь ходила в школу, работала в райпотребсоюзе, в 
райкоме комсомола, главным экономистом на пище-
комбинате и в колхозе имени Калинина... 

Выставка кукол в национальных одеждах в фойе кинотеатра.

На выставке «Время анге-
лов» представлены творения 
из известного цикла «Библия 
Маклина». Томас Маклин за-
нимался продажей графики 
и картин XVIII века. В 1787 
году он объявил о создании 
Галереи Поэта, для которой за-
казал 100 картин английским 
художникам. А через несколь-
ко лет задумал опубликовать 
самую большую по размерам 
Библию. 

О том, насколько серьёзно 
подошёл он к делу, свидетель-
ствует хотя бы тот факт, что 
для неё были созданы новый 
вид бумаги и специальный 
шрифт. Издание было, конеч-
но же, недешёвым, но проект 
вызвал интерес у тех, кто мог 
его приобрести. Среди 703 
подписчиков были и члены 
королевской семьи, в том чис-
ле Георг III. Изготовление 

первых гравюр началось в 1791 
году, последняя была создана 
в 1800-м. 

- Из этого цикла несколько 
работ есть в Пушкинском му-
зее, одна – в Томске, - расска-
зывал на открытии выставки 
воронежским журналистам 
Сергей Строганов - директор 
по PR и рекламе организовав-
шей её компании «Артгит». – А 
у нас – 70 полностраничных 
гравюр и десять виньеток. 

Демонстрируются в зале и 
внушительных размеров тома 
Библии Маклина. 

Среди художников, чьи гра-
вюры на сюжеты Ветхого и Но-
вого завета попали в музей име-
ни И.Н.Крамского, – Уильям 
Гамильтон, Франческо Барта-
лоцци, Джошуа Рейндольдс, 
Бенджамин Уэст, Джон Опи. 
Также были использованы в 
оформлении выставки работы 
Гюстава Доре. Украсили экспо-
зицию и стихи русских поэтов 

на библейскую тему: Марины 
Цветаевой, Дмитрия Мереж-
ковского, Семёна Надсона, 

Афанасия Фета, Вильгельма 
Кюхельбекера, Александра 
Блока и других. 

Маклин и его ангелы
Вернисаж | В Воронежском художественном  музее имени И.Н.Крамского в эти дни  
можно увидеть шедевры  английской гравюры XVIII века 

Здесь можно всмотреться в лица ангелов.
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Виталий ЧерниКоВ

КРИМИНАЛ

Похититель 
кабеля
В январе 2015 года  
в дежурную часть  
ОМВД России  
по Нововоронежу  
поступило заявление  
от специалистов  
Нововоронежской  
атомной станции. 

Сотрудники АЭС поясни-
ли, что из колодца похищен 
оптико-волоконный кабель, 
который питал телефонную 
связь и камеры видеонаблю-
дения. Нанесённый ущерб 
был оценен на сумму около 30 
тысяч рублей. 

Кроме того, в районе про-
изошло ещё несколько краж 
металлических изделий из до-
мовладений. 

Полицейские опросили вла-
дельцев и продавцов пунктов 
приёма металла и выяснили, 
что во всех случаях речь шла об 
одном и том же клиенте. Было 
установлено его местожи-
тельство. Пятидесятилетнего 
злоумышленника задержали, 
когда он снова пришёл сдавать 
похищенные металлические 
изделия.

Анатолий КРУГЛОВ.

ПЕдСОВЕт

Многопрофильная инже-
нерная олимпиада «Будущее 
России» впервые проводится 
в нашей стране по поручению 
Президента РФ Владимира 
Путина. Её соорганизатором 
по профилю «Ядерная энерге-
тика и технологии» выступает 
ОАО «Концерн Росэнерго-
атом».

Первый тур олимпиады про-
ходил в виде дистанционного 
он-лайн тестирования. Учени-
ки, набравшие при отборе более 
50 пунктов, примут участие в 
очном состязании. Оно состо-
ится 28 марта в «Атомклассе» 
нововоронежской СОШ №1.

Школьники, показавшие 
высокие результаты в олим-

пиаде, получат льготы при 
поступлении в ведущие тех-
нические вузы России, а так-
же дополнительные баллы 
при поступлении на целевое 
обучение по профильным для 
атомной энергетики специ-
альностям. В 2015 году отбор 
на целевое обучение будет 
проводиться на основании 
итогов конкурса портфолио. 
Наибольший вес при оценке 
портфолио будут иметь как 
раз результаты олимпиады 
«Будущее России».

Валерий ВАЛЕНТИНОВ.

За ними – будущее России
Опубликованы результаты первого тура олимпиады 
«Будущее России». Из пяти школ Нововоронежа в 
финал прошли 20 человек. Почти половина из них – 
девять школьников – учащиеся «Атомкласса» ново-
воронежской школы №1.

На сайте communa.ru/news. КОММЕНтАРИИ
08.02.2015 г. «тысяча и одна ночь» – 35 

лет на сцене воронежского театра оперы 
и балета.

Ольга Шабанова: «Сколько бы ни смотрела 
балет в нашем театре, каждый раз это – наслаж-
дение. Наслаждение музыкой, танцем, декора-
циями, костюмами. Спасибо труппе!»

14.02.2015 г. воронежская область – ли-
дер рейтинга регионов рФ по сбору карто-
феля.

Samsv: «Ну надо же, в нашей области в про-
шлом году собрано почти два миллиона тонн 
картофеля! Но данные Воронежстата говорят 
о том, что 90 процентов урожая приходится на 
население. Чего же тут бахвалиться? И когда, на-
конец, будет построен областной логистический 

центр по хранению и реализации овощей, чтобы 
картошка доходила до прилавка в приличном, а 
не гнилом виде?»

20.02.2015 г. в воронеже обсудили пути 
тампонирования геологоразведочных сква-
жин. 

Гость N.: «В тексте сказано, что население 
вскрывает затампонированные скважины и ис-
пользует воду для самолечения. А теперь пред-
ставьте себе, что  вода, истекающая из скважин, 
радиоактивна и содержит очень много стронция, 
который замещает кальций в составе костей. В 
общем, где контроль? Пора также вспомнить об 
уголовной ответственности за сокрытие достовер-
ной информации для населения об опасных по-
следствиях «лечения»  якобы целебной водой».
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ОАО «Домостроительный комбинат»

ПРОВОДИТ ЗАСЕЛЕНИЕ ЖИЛЫХ ДОМОВ,
расположенных по адресам:

Московский пр-т, д. 104 (стр. поз. 78, IV ГСк),
 дата заселения -  25.03.2015 г.;

ул. 9 Января, д. 231д (ул. 9 Января, 243, стр. поз. 25),
дата заселения - 27.03.2015 г.

Начало заселения  - в 9.00.
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел. (473) 263-99-77, с 8.30 до 17.30.

ВЕСтИ
Приобрели мобильный автогородок

Грибановский центр детского творчества принял участие в 
областном конкурсе проектов, направленных на поддержку 
и развитие деятельности объединений юных инспекторов 
движения.

Проект «Школа безопасности» выиграл денежный грант за 
третье место и получил субсидию, на которую в начале 2015 года 
был приобретён мобильный автогородок. Теперь сотрудники 
ГИБДД вместе с педагогами Грибановского центра детского 
творчества проводят различные профилактические акции.

Анатолий КРУГЛОВ.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Надежда умирает последней
Всего две игры удалось провести в новом году 

гандболистам «Энергии», а затем они трижды не явились 
на матчи на выезде. Также в двух домашних поединках 
воронежцам были засчитаны технические поражения от 
питерского клуба «Университет-Нева» и подмосковных 
«Чеховских медведей». Причина неявок на игры - полное 
отсутствие финансирования клуба. Игроки и тренеры 
не получают зарплату с октября 2014 года, нет денег 
на судейство и аренду спортивных сооружений. При 
этом оставшиеся в команде гандболисты продолжают 
тренироваться, благо руководство воронежского 
спорткомплекса «Энергия» пока идёт навстречу своим 
главным арендаторам. Как бы то ни было, руководство 
клуба не теряет оптимизма, и надеется, что команда в этом 
сезоне всё же примет участие в турнире за право остаться 
в суперлиге. А регулярный чемпионат завершился в 
минувшую среду. Как нетрудно догадаться, «Энергия» 
заняла последнее, одиннадцатое, место, имея в активе 
всего пять очков. 

Выйти из кризиса
Минувшая неделя вновь оказалась неудачной для 

воронежских волейболистов и их болельщиков. Женский 
клуб «Воронеж» побывал в гостях у действующего 
чемпиона страны и безоговорочного лидера этого сезона 
- казанского «Динамо». Несмотря на то, что фаворит 
матча выступал в экспериментальном составе, гости 
уступили всухую - 0:3. Подопечные Левона Джагиняна в 
регулярном чемпионате провели всего один матч - 9 марта 
ВК «Воронеж» на своей площадке принял краснодарское 
«Динамо».

А волейболисты «Кристалла» в минувший уик-энд 
на своей площадке встретились с середняком высшей 
лиги «А» - челябинским «Торпедо». К сожалению, наша 
команда не смогла составить достойную конкуренцию 
сопернику в этих поединках и дважды уступила - 1:3 и 0:3. 
Эти результаты позволили «торпедовцам» подняться на 
четвёртое место в турнирной таблице, а вот «Кристалл» 
опустился на предпоследнее, одиннадцатое, место.

Отстрелялись на отлично
В селе Конь-Колодезь Липецкой области прошли 

Всероссийские соревнования по пулевой стрельбе, 
посвящённые памяти Заслуженного тренера России 
А.М.Никулина. Воронежские спортсмены показали на 
этом турнире достойные результаты. Мастер спорта 
Елизавета Фролова завоевала две медали высшей пробы. 
В её активе золотые награды в упражнениях: МВ-5ж 
(винтовка МК, 50 метров, 60 выстрелов из трёх положений) 
и МВ-9ж (винтовка МК, 50 метров, 60 выстрелов лёжа). 
Анна Кайдакова стала серебряным призёром в упражнении 
МВ-5ж, а Никита Удалых – в упражнении МП-5м. Ещё 
две медали с бронзовым отливом в активе наших стрелков 
Екатерины Старцевой и Даниила Ласточкина.

Вернулись с медалями
В Брянске прошло первенство Центрального 

федерального округа по вольной борьбе среди юниоров 
1995-1997 годов рождения. В активе воронежских 
спортсменов четыре «золота», одно «серебро» и три 
«бронзы». На высшую ступень пьедестала почёта 
поднялись: Муртузали Халиков (в/к до 55 кг), Жамал 
Меджидов (в /к до 84 кг), Магомед Айсханов (в/к до 
96 кг) и Евгений Волков (в/к до 120 кг). Асланбек 
Борукаев (в/к до 74 кг) занял второе место. Бронзовыми 
призёрами стали Степан Баев (в/к до 96 кг), Валентина 
Панфилова (в/к до 51 кг) и Людмила Ильясова (в/к до 
67 кг). Отметим, что прошедшие соревнования были 
отборочными на первенство России, которое пройдёт в 
столице Бурятии – Улан-Удэ – в конце марта.

Однажды двадцать лет спустя
В воронежском спорткомплексе «Центральный» 

прошёл юбилейный, ХХ турнир по мини-футболу среди 
команд средств массовой информации, посвященный 
памяти Владимира Затонского. Основным играм 
турнира предшествовало торжественное открытие и 
«Матч чемпионов», в котором приняли участие ветераны 
- победители и призёры турниров двадцатилетней 
давности. Всего в юбилейных соревнованиях приняли 
участие семь команд. В группу «А» вошли: газета «Берег», 
ВГТРК, телекомпания «Губерния» и интернет-портал 
«36 ON»; в группу «Б» - факультет журналистики ВГУ, 
журнал «Воронежский адвокат» и радио «Спорт FM». 
После игр группового этапа состоялись финальные 
поединки. В матче за третье место состоящий в основном 
из ветеранов «Берег» лишь в серии пенальти одолел 
дебютанта мемориала - команду радио «Спорт FM». А в 
финале студенты журфака ВГУ с минимальным счётом 
2:1 победили команду «36 ON». Отметим, что факультет 
журналистики - единственный коллектив, который 
принимал участие во всех двадцати турнирах памяти  
В. С. Затонского. Но до этого студенты были обладателями 
почётного трофея лишь один раз - ровно двадцать лет 
назад!   

Леонид ХРУЩЁВ.
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Команда журфака ВГУ шла к победе в турнире  
двадцать лет.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

А также детский трикотаж, майки, сорочки, покрывала,  
туники, пледы, спорт. костюмы, халаты, сарафаны,  

нижнее бельё, спецодежда, трико, спортивные брюки  
и многое, многое другое.

Мы ждём  вас!

ВниМание!
По многочисленным просьбам жителей!

17 марта 
с 10.00 до 18.00
с.Елань-Колено

КДЦ

18 марта 
с 10.00 до 18.00 

с.Петропавловка
МКУ ДК ПМР

состоится крупнейшая 
ярмарка-распродажа

МоскоВский 
конфискат

* ПОСТ. БЕЛЬЁ  от 400 руб.

* ПОДУШКИ от 350 руб.

* ОДЕЯЛО от 550 руб. 

* РУБАШКИ (тёплые) от 200 руб.

* ДЖИНСЫ от 800 руб.

* ФУТБОЛКИ от 150 руб.
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* КУРТКИ, ШУБЫ

* БРИДЖИ по 150 руб.

* ОБУВЬ (зима) – 950 руб.

* КОЛГОТКИ от 150 руб.

* ПОЛОТЕНЦЕ от 50 руб.

* НОСКИ по 25 руб.


